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! ! ! !养老金入市和央行今年第四次降息和降
准，系列利好出台使不断下泄的上证指数在
!"#$点止跌，大盘开始了反弹，这轮跌势击穿
了年线，使市场的恐慌有所加剧。本周市场走
了先抑后扬的 %型走势，未来的走势得关注
如下几个要点：

第一，年线值得关注。现在年线的位置
在 &'$"点左右，并且每天以 &至 '点的幅
度上移。跌破年线的意义在于，市场已经跌
破了一年来持股者的平均成本，市场获利盘
已经很少了，年线是市场的平衡中枢，远离
年线的走势都会拉回年线。今年涨到 ()*"

点最高点时，上证指数竟然高出年线 +,$$

多点，最终被拉了回来，而现在的上证指数
则低于年线 ($$多点，也就是说往下远离年
线的市场底的探底也许还会继续，但股市已

经跌成这个样子了，市场底总是越来越近
吧，而不会越来越远，从这个角度而言，市场
的机会跌出来了。

第二，去杠杆还需要关注。今年的暴涨
暴跌，市场的杠杆有点超出人们的想象。最
早对市场带来杀伤力并且推倒“多米诺骨
牌”的是场外配资，这个规模究竟多少？从头
到尾没有权威的数据，毛估估 +万亿元吧，
到现在市场跌到这个份上，场外配资也基本
上清得差不多了。现在券商的两融规模还有
-.--万亿元，市场回稳，这部分杠杆问题不
大，市场如果再度下跌，两融被迫清理是必
然的趋势，那种千股跌停就是典型的平仓走
势。股市上涨什么问题都可以掩盖，股市一
跌，各种问题原形毕露。还有一种杠杆是上
市公司的股权质押，其规模也达到了 -.(万

亿元左右，涉及上市公司 -$$$家左右，股市
退潮后就发现谁在裸泳，人们以为场外配资
清完了，两融也降了 -万多亿元，这去杠杆差
不多了，但上证指数跌破 &$$$点后，股权质
押的杠杆又冒出来了，如果股市再继续下跌
的话，就会触及银行融资的平仓线，银行为了
保护自己的利益就会强行平仓。这市场似乎
进入了这样的死循环，越跌越抛、越抛越跌，
越跌，强平的就越多；越跌，原来不是问题的
业务都显现出了问题，这市场的这种现状，
是中国股市有史以来从来没有见过的。

第三，银行股似乎可以当理财产品买
了。本周一年期的银行基准利率降到了
-.*(/，各银行的实际利率约在 +.#/左右，
银行利率的下调意味着所有投资基准的下
调，最近很多人感到不知道将钱搁哪儿了，

要寻找安全的投资管道，收益都很低。笔者
以为，现在的银行股实际上已经跌出了绝对
投资价值。你看看工、农、中、建四大银行，跌
到这个份上，市盈率只有 #倍左右，大多数
跌破了每股净资产，查一下这些银行股的每
年分红，以现在的市价计，年收益约在 #/左
右，当然，股票价格会跌，但如果你以存银行
的心态，将其当作理财产品，或者当三年期
存单买，那收益肯定会大于存银行。当银行
股跌出了绝对投资价值，市场的真正大底也
就不远了。

上证指数 +"#,点是否是市场底，还需
要时间证明。如果我们的眼光不是盯着一个
具体的指数点位，将时间段拉长，就会感到
底部是一个区间，那么现在的大盘位置离这
个区间不会太远。 应健中

可以将银行股当理财产品买了

! ! ! !有人说：“性格是命运之父”。是
的，许多时候性格决定了一个人的命
运，特别是在关键时刻的转折点，性
格无疑决定了人们今后人生的方向。

当然，许多时候性格也决定了
一个人的财运，特别是在关键时刻
的转折点，性格无疑决定了某个人
群赚钱的取舍方向；性格也成就了
某些人赚钱多或少的试剑石；性格
更是促使了某些人狂赚钱的最佳
本钱。
证券市场上呛过水，摔过跟头

的人何其之多！就因为失败，才具备
了别人没有的性格，才具备了别人
不曾拥有的一笔精神财富，这是真
金白银买不来的。
巴黎银行的里森在长期投机市

场浸润后不慎一朝翻船进牢服刑，

然而只要英国巴黎银行的里森斗志
未泯，谁能说他出狱后会就此碌碌
无为？已有数家证券公司意欲聘请
他充当交易顾问，看重的就是他失
败的前车之鉴和某些适合特别大的
投机机会的性格使然。

)00"年 (月，华盛顿大学 &(,

名学生有幸请来世界巨富沃沦巴菲特
和盖茨演讲，当学生们问到：“你们怎
么变得比上帝还富有？”这一有趣的问
题时，巴菲特说：“这个问题非常简单，
原因不在智商。为什么聪明人会做一
些阻碍自己发挥全部工效的事情呢？
原因在于习惯、性格和脾气。”

盖茨表示赞同，他说：“我认
为沃沦关于习惯和性格的话完全
正确。”
此地，两位殊途同归的好朋友

道出了自己成功的诀窍，比摩根更
为详细一点：即性格中还包含脾气
和习惯。当然，好的性格脾气是需要
从小养成的，习惯也需要日后的训
练。所以，许多成功的公司在招聘雇
员时，首先注重的是性格和脾气，以
及人品和德行。
有性格缺陷的人在操盘中会遇

到种种障碍，如缺乏自信而导致沉
不住气，或过于自信而走向偏执；如
不善于总结总是会犯同一类型错
误，或轻易否定自我而找不到自己
的坐标系；或固执地坚持自我的错
误观点而招致巨亏等等。具体的说，
有的投资者性格谨慎胆小，平时买
股唯唯诺诺，前怕狼后怕虎，一定要
在所谓的安全边际中才敢斗胆买
入，结果所谓这些安全边际的好股

票反而比亏损股跌得厉害得多；有
的投资者性格胆大豪放，平时买股
大大咧咧，追逐抗跌强势股，眼不
眨、心不跳地大胆买入，结果这些所
谓的绩差抗跌强势股票反而比绩优
股涨得凶猛得多；选股和持股虽说
是两门专业性很强的学问，但与其
说是学识决定成败，还不如说是效
益取决于性格。
无论是政治、学习、技术和生活

中，都是性格决定命运，性格好比是
水泥柱子中的钢筋铁骨，而知识和
学问则是浇筑在上的混凝土而已。
伟大的灵魂毕竟是少数，但成

就伟大事业的性格要素很简单""

需要耐心、理性、冷静，只要拥有
它，这世界能成就伟大事业的人将
会很多。 $续完%陈晓钟

投资股票的性格定律（下）

! ! ! !暴跌！暴跌！连续击穿投资者心理底线
暴跌，短短三天，股市击穿了年线，击穿了
&,,,点，恐慌弥漫市场，甚至于蔓延到全
世界。底在那里？什么时候能够止跌？我们
该怎么办？对于前两个问题，我也不知道，
我也无法回答。但我可以回答的是，面对如
此暴跌，我不会恐惧，我会贪婪。当人们看
到市场一片黑暗，处于茫然和恐惧时，我看
到的是光明。我更坚信，无论是中国证券市
场，还是中国经济，都不会垮。我的脑海中，
常常回荡着巴菲特的名言：当别人恐惧时，
我贪婪。
当然，我不恐惧，不是没有理由的。因

为我看到，当两个月前人们热血沸腾，争先
买入股票时的市场和基本面，两个月后基
本没变。国企改革、一路一带、互联网!、中

国经济转型升级、迪斯尼等等利好政策，请
问变了吗？至于中国经济下行，无论是国家
总理，还是政府主管部门，都非常坚定地说
能够保持 *"左右的增长。我不恐惧，是因
为我看到了 &,,,点以下买入股票，我们买
得比证金公司便宜，买得比许多上市公司
高官便宜。我的成本会越买越低。而经验告
诉我，无论是代表国家的证金公司，还是上
市公司高管以及那些战略投资者，从一个
比较长的时间看，都不会输。请问世界上有
哪个国家的救市资金不是赚得盆满钵满？
在暴跌时我不恐惧，我采取倒金字塔

的方法越跌越买的策略，从而把我的持股
成本不断摊低。作为一个长期投资者，我用
自己的钱买股票，我坚信我可能会输时间，
但我绝不会输钱。 陈奇

我不恐惧，我贪婪! ! ! !这“跌跌不休”、以暴
跌为主要特征的股市，跌
得股民不知所以，跌得股
民悲痛欲绝，简直有点
“惨不忍睹”。

至今许多善良的股
民依然对股市或多或少
流露出爱恨交织的复杂
情感，可谓是“想说爱你
不容易”。眼看股市在前
期大跌后有了些许起
色，不料瞬间风云突变，
又是一阵猛烈的暴跌，
让人大跌眼镜。什么时
候，股市能以比较平稳

的运行态势给股民吃上一颗“定
心丸”，不再让股民“严重受伤”，
也许还是能够重新唤起股民心中
巨大的热情。
不过，如果我们能够从另外

一个角度考虑，暴跌之下也是一
次机会的呈现，说不定心中就能
有所释然。只是苦了先前满仓进
入的股民，手中已经基本没有多
余资金可以低价择机买入。由此
看来，满仓、半仓的选择，往往决
定你在股市里能否继续游刃有
余。把风险设想得周到些，把机会
捕捉得全面些，并且手中始终拥
有可以回旋的资金，就有可能带
来各种意想不到的惊喜。
跌乃至大跌，在什么人的眼

里就能成为什么样的“色彩”。成
熟的股民常会把它看成是一次机
会，甚至是多种机会的组合。而盲
目追涨的人又会把它视作附身的
“魔鬼”，唯恐避之不及。站在不同
的角度，得出的结论就不一样，但
至少暴跌之后股票的泡沫去除了
许多，面临的机会增加了不少。
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! ! ! ! 1月 )(日仿佛还在眼前，()*" 点就像
昨天刚分手，但现实是它们实实在在地离我
们远去。 " 月 !1 日上证指数的最低点
!"(,.*) 点，!" 日的收盘也只不过 &!&(.&(

点，股市几乎腰斩，让笔者想起“一念天堂，
一念地狱”的话语，必须感慨一下。

一念天堂，一念地狱。这句话的来源有
多种解释，但笔者比较相信下面的说法：本
来的原意是出自佛经，比如《维摩经·佛国
品》“欲得净土，当净其心，随其心净则佛土
净，随成就众生净，则佛土净。”再如《六祖大
师法宝坛经·疑问品》也有，而后在禅宗或其
他宗派的佛教大师们以口语化的随机说法
中，成为这样的词语。

回顾近在眼前的救市举措，用两个字形
容就是“空前”，空前的力度、空前的强度、空
前的资金，这是我们和中国股市一同成长起
来的人们所从未见过的。以至于有朋友提出
当时是“难得一遇的大好的做多机会”，他们

的判断有错吗？没错。(,,,点似乎还在眼前，
怎么能接受千股跌停、连续跌停的局面呢？
但股市就是残酷地回答：大家都错了！

也许现在还没到总结股灾的时候，但是
这次系统性股市风险中再度让投资者看到，
我们的券商事实上存在着不按法规做事不
听招呼打擦边球的现象。我们都知道，无论
股灾发生的原因有多少，券商存在严重的问
题必定是其中之一。券商是证券市场的中介
组织，任何投资者不通过券商是进不到股
市，同样如果投资者做违法违规的事情一定
是通过券商的渠道进来的，最基本的一条：
禁止券商出借数据端口，如果回头查查证监
会发言人的历次发言以及日常监管细则应

该说是无数次提到了，但是实际情况呢？有
几家券商敢拍胸脯保证没有提供数据端口
接入第三方信息系统呢？相信不提供数据端
口的券商是有的，但笔者可以说不会超过 ),

家！想想看不听监管部门打招呼、几次三番
公开警告，高杠杆的配资、适当性不够的投
资者都被券商大包大揽地接受了，在股市大
跌时成为强平的对象。我们已经听到过太多
强平的故事，笔者的券商朋友谈到每天一个
一个熟悉的名字进入强平名单，自己内心十
分难受，“觉得自己害了朋友”。当初投资者
争相要融资额度，没有关系还很难拿到额
度，而最终这些额度把投资者“推下悬崖”。
那些高杠杆的场外配资进入券商系统了，把

违法的账户体系接进来了，把逃避中国监管
的外资接进来了。笔者在行情还没有见顶之
际，几次在央视财经提出对出借数据端口回
避监管的现象，提出批评呼吁监管部门必须
加大监管，真的是“一念天堂，一念地狱”，短
短的几天工夫，来到 &,,,点，一大批融资客
和普通投资者一起翻滚到“股市深渊”。

最近更令人震惊的是中信证券一批高
管被公安带走协助调查，而让人不寒而栗的
是他们可能还是人们称为“国家队”的成员！
为什么这些协助“国家队”救市的主力军反而
成为了麻烦制造者？我们先需要知道这些机
构在救市中的所用：查阅新闻可以发现，在 *

月份“2股保卫战”中，中信证券的“四大金刚”
营业部已经被认为是证金公司主要的“御用
席位”，太恐怖了，难怪如此空前的救市竟然越
救越跌！加强监管不是口号，必须动真格了。
哎，券商啊、券商，让人又爱又恨的券商。不解
决券商中的“内鬼”，牛市有望？ 文兴

券商啊，券商


